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IL CONGRESSO DI AREZZO 

Si è svolto, dall’8 al 10 settembre, il Congresso Usfi “In terra di Toscana”, l’ottavo della nuova 
serie. La partecipazione di pubblico e di relatori ha ben interpretato lo spirito dell’evento: 
ascolto degli interventi, confronto, scambio di idee e opinioni, arricchimento culturale e, per 
rafforzare il senso di appartenenza all’Usfi, partecipazione agli appuntamenti conviviali. 
Il Congresso, nella giornata di venerdì, è stato caratterizzato dalle visite guidate al palazzo 
monumentale delle Poste centrali e al Museo dei mezzi di comunicazione; nei giorni 
successivi si sono alternate interessanti relazioni, alcune con valenza scientifica, altre basate 
su argomenti curiosi e inusuali, ma sempre legati al mondo dei francobolli e della posta.  
Sul sito www.usfi.eu, nella sezione “Cosa facciamo - I congressi e gli eventi” sono visibili le 
fotografie e sono disponibili i ppt degli interventi i cui autori hanno autorizzato la divulgazione. 
Le fotografie, senza la marcatura Usfi, possono essere richieste a comunicazione@usfi.eu. 

 
LE AMMINISTRAZIONI POSTALI DELL’AREA ITALIANA 

Il Congresso Usfi è ormai una delle poche occasioni in presenza in cui 
confrontarsi di persona con i responsabili delle Amministrazioni postali 
dell’area italiana che così hanno potuto ascoltare le opinioni degli operatori e, 
ci auguriamo, trarre preziosi spunti per le strategie future. 
Dopo il saluto iniziale di Rita Cenci, responsabile di Poste italiane della provincia 
di Arezzo, sabato mattina hanno presentato i propri programmi Paola Belluzzi, 
vicedirettrice di Poste San Marino, ed il socio Nicola Burdiat, direttore Posta e 
filatelia dello Smom. Purtroppo per un imprevisto dell’ultima ora non ha 
partecipato Vincenzo Marrese, delegato del Servizio poste e filatelia del 
Vaticano; la sua relazione è stata letta dal moderatore Bruno Crevato-Selvaggi. 

 
LA PRESENZA DEL RESPONSABILE FILATELIA DI POSTE ITALIANE 

L’appuntamento clou di domenica mattina è stato l’incontro con Giovanni Machetti, da quasi 
un anno responsabile filatelia di Poste italiane, riprendendo così la piacevole “tradizione” 
della presenza di questa figura istituzionale al Congresso dell’Unione stampa filatelica 
italiana. Nella sua panoramica a 360 gradi sulla filatelia all’interno dell’azienda, ha affrontato 
i principali temi di attualità, come le precisazioni in merito alla non omogenea distribuzione 
del foglietto per il centenario dell’Aeronautica militare e ha risposto alle numerose domande 
del pubblico in sala. 

 
LE PRESENTAZIONI DEI CATALOGHI 

La presentazione delle nuove edizioni dei cataloghi Sassone e Unificato è ormai un 
appuntamento consolidato per i congressi dell’Usfi. 
Per Cif-Unificato erano presenti il direttore editoriale Paolo Deambrosi (a sinistra nella 
foto) e Sebastiano Cilio, rappresentante del comitato di redazione e prezzi, con 
l’intervento “L’area italiana si fa in cinque”, dedicato ai volumi specializzati datati 2024. 
A seguito di un improrogabile impegno familiare, Giacomo Avanzo ha inviato un 
filmato dove ha presentato la relazione dal titolo “Mai come quest’anno tante novità”. 
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GLI INTERVENTI DI ALTRI SOCI 
Al congresso sono intervenuti anche altri soci con interessanti relazioni: Marcello Manelli, 
“Falsi originali”; Paolo Deambrosi, “Unificato, 50 anni di dinamismo editoriale filatelico”; 
Francesco Giuliani, “Sguardo sulla letteratura filatelica italiana dell’Ottocento”. 
Deborah Cecchi non è socia, ma ha evidenziato il particolare rapporto di amicizia e 
collaborazione tra l’Usfi e l’Istituto di studi storici postali “Aldo Cecchi” odv, soprattutto per la 
digitalizzazione di vecchie riviste filateliche: con l’intervento “Un sogno sta diventando realtà”, 
ha presentato l’avanzamento dei lavori per il trasferimento dell’Istituto nella nuova sede. 

 
CARTOLINA E ANNULLO CELEBRATIVO 

Nella mattinata di sabato 9 settembre era previsto lo speciale annullo 
celebrativo del Congresso Usfi “In terra di Toscana”. 
L’immagine per la comunicazione istituzionale dell’evento e per la 
relativa cartolina ricordo è stata ideata da Beniamino Bordoni e 
costruita su una fotografia di Fabio Bonacina: presenta i francobolli per 
Guido d’Arezzo (il Congresso si è svolto nella sede della Fondazione a 
lui intitolata) e le cartevalori di San Marino e Smom che fanno capolino 
tra le mura del centro storico della città toscana. Per l’annullo è stato 
utilizzato lo stesso soggetto, adattato e declinato graficamente da 
Maria Grazia Dosio. La cartolina è in corso di spedizione ai soci. 

 
IL FOLDER 

All’interno del Consiglio direttivo dell’Usfi era già emersa la sensibilità per attuare 
qualche iniziativa, sia pur modesta, a favore della popolazione ucraina. In merito 
all’emissione con sovrapprezzo per i profughi in Italia, constatato che al momento del 
Congresso - inspiegabilmente - sul sito di Poste italiane non erano disponibili i prodotti 
correlati (in verità non era possibile acquistare neppure i francobolli, invece presenti 
presso gli sportelli filatelici), l’Unione stampa filatelica italiana ha affidato la 
realizzazione di uno specifico folder a tiratura limitata all’azienda Prodigi srl di 
Gallarate che ha messo a disposizione gratuitamente la creatività e le immagini. Il 
folder, che in copertina riprende la locandina del Congresso di Arezzo, comprende il 
testo del bollettino illustrativo a firma di Carlo Giovanardi ed uno scritto del presidente 
Usfi Beniamino Bordoni. Lo stampato è predisposto per ospitare i quattro francobolli 
con sovrapprezzo e l’erinnofilo “La filatelia per la pace”, realizzato allo scoppio del 
conflitto dall’Usfi in sintonia con Fsfi e Anpf. Il folder, completo di francobolli e 
chiudilettera, è stato donato agli organizzatori del Congresso e al responsabile filatelia 

di Poste italiane Giovanni Machetti; altri esemplari, privi delle cartevalori, sono stati omaggiati ai partecipanti 
all’assemblea Usfi. I soci che volessero riceverlo (taschine e francobolli sono esclusi) possono farne richiesta inviando 
una mail a comunicazione@usfi.eu. 

 
I PREMI “FULVIO APOLLONIO” E “RENATO RUSSO” 

I premi attualmente previsti dall’Usfi sono intitolati ai primi due presiedenti. 
Il premio “Fulvio Apollonio”, giornalista dell’anno, è assegnato a un autore che nella 
sua carriera si è particolarmente impegnato per la diffusione dell’informazione e la 
divulgazione della cultura filatelica. Per il 2023 il Consiglio direttivo ha conferito il 
premio a Danilo Bogoni. 
Il premio “Renato Russo”, dedicato ad un libro pubblicato nell’anno precedente, è 
stato attribuito a Federico Borromeo per il volume “1770-1850 Trentino Alto Adige - 
Catalogo delle timbrature”. 
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GLI ALTRI RICONOSCIMENTI 
Durante il congresso sono stati attribuiti anche 
i distintivi d’argento per i soci con quindici anni 
di iscrizione, sono andati a Giulio Filippo 
Bolaffi, Francesco De Carlo, Franco Moscadelli 
(nella foto di sinistra), Nicolino Parlapiano, 
Gian Piero Ventura Mazzuca, Pier Luigi Bruno, 
Piero Di Sepio e Alberto Ponti. A Bruno 
Crevato-Selvaggi (foto a destra) è stato 

assegnato il distintivo d’oro per il venticinquesimo di appartenenza all’Usfi. 
Infine il Consiglio direttivo ha deciso di assegnare una speciale targa ricordo agli iscritti da più di cinquant’anni, 
volendo così sottolineare il loro impegno per la diffusione della cultura filatelica in seno all’Unione stampa filatelica 
italiana. Sono Furio Gallina, iscritto dal 1966, Giancarlo Morolli dal 1966, Franco Filanci dal 1967, Alberto Bolaffi dal 
1968 ed Emilio Simonazzi, iscritto dal 1972. 
 
L’ASSEMBLEA ORDINARIA 

Sabato 9 settembre, durante il Congresso di Arezzo, si è svolta l’annuale assemblea 
ordinaria dell’Usfi. Sono state approvate all’unanimità - con la sola astensione degli 
interessati - le relazioni del presidente Beniamino Bordoni; quella, con bilancio 
consuntivo e preventivo, redatta dal tesoriere Danilo Vignati e quella del Collegio 
dei revisori dei conti, letta dal presidente Lorenzo Carra. L’oculata gestione 
contabile ha permsesso di confermare anche per il 2024 la quota sociale di €. 
50,00. Il verbale dell’assemblea è già stato inviato ai soci con le consuete modalità. 

 
RINGRAZIAMENTI 
L’Usfi rivolge un sentito grazie a chi si è impegnato per la buona riuscita del Congresso. Un ringraziamento 
particolare va a Poste italiane per l’intervento di Giovanni Machetti, per la visita al palazzo storico delle Poste 
centrali e per la concessione gratuita dell’annullo speciale; alle Amministrazioni postali di San Marino, Vaticano e 
Smom; agli editori Sassone e Cif-Unificato per aver offerto i coffee break, agli sponsor Vaccari e Prodigi e a tutti i 
relatori. Un grazie di cuore va anche a Fabio Bonacina, Bruno Crevato-Selvaggi e Domitilla D’Angelo per l’impegno 
profuso nell’organizzazione e al socio Roberto Monticini per il prezioso impulso iniziale. 
 
IL TELEGRAMMA AL VATICANO: UNA NOTA DEL PRESIDENTE 
Durante la giornata di sabato 9 settembre, vista l’inaspettata assenza del delegato vaticano per «sopraggiunti e 
imprevisti impegni personali», i congressisti riuniti ad Arezzo, nell’impossibilità di formulare la domanda al diretto 
interessato, hanno evidenziato la necessità di chiedere alle Istituzioni vaticane, in modo ufficiale, il quantitativo di 
francobolli per la Giornata mondiale della gioventù effettivamente venduti (come è noto la carta-valore è stata 
subito ritirata). Trattandosi di uno Stato estero, per garantire certezza e tempestività nell’invio, piuttosto che una 
mail non certificata è stato “rispolverato” un mezzo di comunicazione tipico del passato: il telegramma (il testo è 
stato già comunicato ai soci), inviato al Cardinale Fernando Vérgez Alzaga, presidente del Governatorato. 
La prima parte, concordata informalmente con i responsabili di Fsfi e Anpf, riguardava la richiesta di chiarimenti in 
merito alla tiratura. Inoltre l’Usfi, in modo autonomo, ha ritenuto opportuno esprimere la preoccupazione per le 
conseguenze del ritiro di un francobollo, con il rischio che una possibile turbativa del mercato possa generare 
discriminazioni (concetto molto attenzionato in Vaticano) e determinare la mancanza di una corretta e veritiera 
informazione, alimentando così la diffusione di notizie incomplete, fuorvianti, se non addirittura false… insomma 
altre fake news o insulsi testi “acchiappaclic” sul modello di quanto accade ancora oggi con il Gronchi rosa. 
Ben consci che la cosa sarà alquanto improbabile, nell’ultima parte l’Usfi invitava il Vaticano a valutare la possibilità 
di rimettere in vendita il francobollo, pur privo di validità postale: più che altro voleva essere una provocazione 
anche per “invitare” le autorità a fornire una risposta. Purtroppo, come altre volte accaduto in passato, al momento 
nessuna reazione; forse, con inguaribile ottimismo, mi sarei aspettato che almeno su questo punto pervenisse una 
risposta ufficiale, anche solo un «no, grazie… la proposta non è attuabile».  



 

 

A PALERMO LA PROSSIMA EDIZIONE IN PRESENZA DEL “TAVOLO DEI «POSTALI»” 
Si svolgerà nel capoluogo siciliano dal 6 all’8 ottobre la prossima edizione in presenza del 
“Tavolo dei «postali»”, il cui programma è stato pubblicato su Usfi notizie n. 09. 
Il “Tavolo dei «postali»” nasce nel 2018 per iniziativa dell’Istituto di studi storici postali “Aldo 
Cecchi” odv, dell’Unione stampa filatelica italiana, del quotidiano on-line Vaccari news cui si è 
aggiunto il Polo culturale del Ministero delle imprese e del made in Italy, che partecipa con il 
Museo storico della comunicazione. L’idea muove dalla constatazione che in Italia numerose 
realtà trattano il settore postale sotto aspetti tecnici e scientifici ma anche inusuali, curiosi e 
originali. Gli organizzatori desiderano quindi mettere queste istituzioni allo stesso tavolo (da 
qui il nome), farle conoscere e interagire, divulgare le loro iniziative trattando il comparto 
postale come vettore d’arte, conservazione, cultura, intrattenimento. 

 

ATTIVITÀ DEI SOCI 
Nelle vesti di delegato Usfi al progetto “Filatelia nelle carceri”, Danilo Bogoni in assemblea ha ragguagliato sulla sua 
attività nell’istituto penitenziario di Opera dove è stata ultimata la collezione sulla Costituzione. Il magistrato di 
sorveglianza ha anche autorizzato sei detenuti a recarsi in Vaticano il 24-25 ottobre per vedere come nasce un 
francobollo; all’udienza generale del 25 ottobre è inoltre previsto un breve incontro con Papa Francesco. 
Il 16 settembre è stata una giornata per i cultori delle cartoline da spedire: Maria Grazia Dosio ed il Museo dei Tasso e 
della storia postale hanno proposto a Camerata Cornello, il “Postcrossing meetup” con visita al borgo storico del Bretto, 
luogo d’origine di una parte della famiglia Tasso. All’appuntamento era disponibile l’annullo richiesto dall’Aisp. 
Massimo Palazzi, presidente della Società Gallaratese per gli Studi Patri, ha organizzato al palazzo del Podestà di 
Domodossola una mostra con valenza scientifica sul Sempione, costituita da cimeli e pannelli didattico-illustrativi. 
Beniamino Bordoni ha realizzato il pannello dedicato agli errori, veri e presunti, presenti sulle cartevalori per il 
cinquantesimo e per il centesimo del traforo ferroviario. 
 

SCRITTI DEGLI ISCRITTI 
Si invitano gli iscritti a segnalare per tempo a comunicazione@usfi.eu i propri articoli a tema filatelico, pubblicati 
su testate generaliste o specializzate in altri settori ed anche la partecipazione, con relazioni divulgative, a 
congressi e conferenze: se ne darà notizia su Usfi notizie. 
Giuseppe De Carli ha pubblicato i seguenti articoli: “140° Società Mutuo Soccorso Alghero: l'annullo” (Sardegna 
Reporter); “A Collodi i 140 anni di Pinocchio; l'annullo” (ViverePistoia e VivereToscana); “Al via la 30ª Sagra del Miele a 
Guspini: l'annullo” (Sardegna Reporter); “Istituto Comprensivo Favara intitolato a Camilleri: l'annullo” (VivereAgrigento e 
VivereSicilia); “40° Raduno Internazionale Spazzacamini: l'annullo” (Ossolanews); “Seminario internazionale di 
Ventotene: l'annullo” (VivereLatina e VivereLazio); “Al Santuario di Caravaggio lo scudo Blu: l'annullo” (Bergamo&Sport 
e BergamoInforma); “Ad Arezzo il Congresso Usfi: l'annullo” (VivereArezzo e VivereToscana); “La Milano-Varese compie 
100 anni: l'annullo”  (VivereVarese e VivereLombardia);  “A Sabbio Chiese le feste decennali: gli annulli” (VivereBrescia); 
“A Dozza il Muro Dipinto: l'annullo” (BolognaNotizie); “A 30 anni dal martirio di Don Pino Puglisi: l'annullo” 
(ViverePalermo e VivereSicilia); “Porte aperte all'Aeroporto di Cameri: l'annullo” (NewsNovara); “A Pordenone mostra 
150 anni morte Manzoni; l'annullo” (ViverePordenone e VivereFriuliVeneziaGiulia); “Codogno Comune Europeo Sport: 
l'annullo” (VivereLodi); “20 anni di cure palliative a Crema; l'annullo” (VivereCremona). 
 

PARLANO DI NOI 
Alcune testate hanno menzionato l’Usfi nei loro articoli: Arezzo24, Arezzo informa Il Collezionista, Il postalista, 
L’Arte del Francobollo, La Nazione, Vaccari News, Viverearezzo, Viveretoscana. Menzione del Congresso 
dell’Unione stampa filatelica italiana anche su My Weblog di Maria Grazia Dosio e sul sito delle Poste 
Magistrali del Sovrano Militare Ordine di Malta. 
Gli scritti con riferimenti all’Usfi sono consultabili sul sito www.usfi.eu nella sezione “La storia - Parlano dell’Usfi”. 
 

QUOTA USFI 2023 
Si ricorda - a chi non l’avesse ancora versata - che la quota associativa dell’Usfi per il 2023 è di 50,00 €uro. Si 
può utilizzare il conto corrente postale 94.84.40.57, intestato a Usfi - Unione stampa filatelica italiana. 
Codice Iban: IT57J0760110800000094844057, codice Bic/Swift: BPPIITRRXXX.  
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